

EL ECO DE ESPAÑA.

PERIÓDICO MODERADO.

MADRID.—Sábado 4 de Mayo de 1872.

NUM. 683.

AÑO III.

CRONICA PARLAMENTARIA.

Fray Gerundio se publicaba en una época en que dirigía los negocios públicos un gobierno moderado...

LA LIBERTAD DE ENSEÑANZA.

Entre las famosas conquistas realizadas por la revolución de Setiembre que invadió una innumerable...

Los políticos ignorantes, esos genios de la vulgaridad que ni conocen la ciencia ni la historia, ni comprenden el orden, ni respetan la moral...

Libertad en lo religioso para recorrer todas las esferas desde la fe hasta el ateísmo; libertad en lo político para confundir todas las teorías...

Bajo el reinado de esta libertad furiosa, delirante, desoreada y desenfrenada, la sociedad está siendo víctima de una convulsión horrible...

No permiten los estrechos límites de un artículo exponer todos los funestos efectos que ha causado a la nación la libertad de enseñanza...

Desde que la libertad de enseñanza se ha introducido en España sin límites de ninguna especie, la ilustración ha disminuido en vez de aumentarse...

Los observadores, cuyas impresiones hemos extractado ligeramente, bajaron hacia el Observatorio y encontraron muchas personas que subían...

FOLLETIN.

ERUPCION DEL VESUBIO.

Los periódicos de Nápoles contienen numerosos detalles de la erupción del Vesubio, observados por algunas personas que en la noche del 25 de Abril se dirigieron a Resina y desde allí subieron al punto llamado Observatorio del Vesubio...

La escena era mas sinistra que imponente, y no se podía mirar sin pavor aquel negro monte coronado de llamas, por cima de las cuales se cernía casi inmóvil un penacho de humo blanquecino manchado de toques rojos...

no se fomenta la ilustración, sino que se rebaja, se disminuye y se oscurece.

Produce además la libertad de enseñanza, tal y como se entiende y practica, otro mal gravísimo, cual es el que los alumnos indóciles a la autoridad, rebeldes a la disciplina...

Entre otros los que hizo la Convención francesa, cuando invadido el territorio por los austriacos, decretó la victoria, contando para realizar su propósito con el patriotismo de todos...

Mas el Congreso actual ¿qué puede hacer que sea de provecho para dominar las dificultades presentes y las que se puedan presentar?

Si el Congreso colectivamente nada ha de hacer por la situación, individualmente considerados todos y cada uno de los diputados de la mayoría, no han de servir de gran cosa para sacar de apuros al gobierno...

Y no cause extrañeza que ni tal Congreso ni tales diputados puedan hacer nada que de contar sea en beneficio de la situación...

Sucedería lo mismo a ese Congreso, porque la causa de su debilidad está fuera de él; como no tiene la culpa de haber venido al mundo con una organización endeble...

Brillante conquista de la revolución de Setiembre es por cierto la de la libertad de enseñanza, que se manifiesta en los pueblos del modo escandaloso y deplorable que acabamos de indicar...

EL CONGRESO.

Probablemente y según todas las indicaciones, el Congreso se constituirá el lunes próximo. Indudablemente es de aplaudir que no haya tardado ni aun la cuarta parte del tiempo que el anterior en llegar a constituirse...

A las dos de la tarde el gobernador envía a Nápoles este telegrama:

«El Vesubio vomita fuego por muchas bocas. No se puede determinar aún la dirección que tomará la lava. San Sebastiano está amenazado; se han recogido doce heridos y tres muertos. Muchos han sido sepultados por la lava. No hacen falta más socorros de Nápoles.»

La vía Ferrea está atestada de coches, carros y peatones procedentes de los puntos amenazados. Mucha gente del pueblo acude a encender cirios a San Javier esperando así detener la lava...

A las cinco y media de la tarde los lugares amenazados son San Sebastiano, Santo Jorio, Resina y Torre del Greco. El ayuntamiento ha hecho disponer 400 camas completas, y ha tomado otras varias medidas...

Durante la noche del 26, a cosa de las siete y media, dos avalanchas de fuego se lanzaron de la boca superior del monte, dirigiéndose la una hacia Torre Anunziata y Torre del Greco; la otra, precipitándose como una inmensa cascada de sangre, cayó a la falda del Vesubio...

Entre las víctimas se cuenta al doctor Giannone, coadjutor de la cátedra de anatomía de la Universidad, y que murió bajo la lava; y se temía la misma suerte por el doctor Schronn, profesor de anatomía que se había dirigido al Vesubio...

A las ocho y media se ve a multitud de gente del pueblo correr a encender cirios y adornar la estatua de San Javier, junto al puente de la Magdalena...

que en otras circunstancias no hubieran dejado pasar sin haber sostenido rudas batallas, que habrían quebrantado al gobierno mucho mas que lo que está.

Tendremos, pues, Congreso el martes; y bien ¿qué? es acontecimiento que no llama absolutamente a nadie la atención: en otras circunstancias y si fuese posible que hubiera un solo átomo de entusiasmo por lo existente...

Es que no se saca de la urna un batallón contra los carlistas, como se saca un Lázaro contra las oposiciones.

Si el Congreso colectivamente nada ha de hacer por la situación, individualmente considerados todos y cada uno de los diputados de la mayoría, no han de servir de gran cosa para sacar de apuros al gobierno...

Y no cause extrañeza que ni tal Congreso ni tales diputados puedan hacer nada que de contar sea en beneficio de la situación: sucedería lo mismo a cualquier otro Congreso que se hubiese constituido en muy distintas condiciones...

Sucedería lo mismo a ese Congreso, porque la causa de su debilidad está fuera de él; como no tiene la culpa de haber venido al mundo con una organización endeble...

Que puede hacer el actual Congreso? a juzgar por el contenido del discurso de apertura, nada que dé el mas ligero apoyo a esa situación...

Tiene que modificar esencialmente la obra revolucionaria, y eso no puede contribuir mas que a arrebatarse las pocas simpatías ostensibles con que cuenta en estos momentos...

va del Vesubio, que el santo impidió que pasase adelante. Multitud de hombres, mujeres y niños, van en procesion cantando oraciones. La vía de la Marina está llena de gente que huye a refugiarse en Nápoles.

La lava ha invadido San Sebastiano; sobre el río de fuego se ven de cuando en cuando llamadas; son casas y arboles que se incendian y desaparecen en instantes. San Sebastiano queda destruido.

A las nueve y media las detonaciones del monte son horribles; se teme que el cono del Vesubio se desplome entero.

A las once de la noche, en la Stella, en la Sanità, en la Vicaría y otras calles se ven pasar procesiones de mujeres y niños recitando oraciones. Desde Nápoles no se ve sino una inmensa nube roja que cubre todo el Vesubio...

La corriente de lava que se dirige a Resina permanece inmóvil; las que marchaban hacia Novelle y la otra hacia Torre Anunziata, continúan, aunque lentamente, y juzgando menor el peligro...

En el territorio de Cercola, la lava ha producido grandes destrucciones; la escuela municipal y otros edificios han sido destruidos y cubiertos los escombros hasta la altura de un primer piso por la lava...

A las diez de la mañana del 27 se confirma la noticia de que San Sebastiano solo ha sido destruido en parte. Muchos viajeros y ocho o diez guías sorprendidos en la montaña por la erupción, han perecido...

Madrid, Administración y Redacción de este periódico, calle de la Visitación, 8. 2.º. Extranjero.—Paris, para suscripciones y anuncios C. A. Savvendra, rue Paribout, 55.—Para suscripciones también, librería de E. Digne Schmitz, rue Favart, 2. Londres, para anuncios y suscripciones, C. A. Savvendra, 1, Cecil Street Strand.

Si, por el contrario, la mayoría, dócil a las indicaciones de los Sres. Sagasta y Romero Robledo sus progenitores, se aviene a perder una parte mas o menos considerable de «las conquistas de la revolución»...

Porque si los promohores de la situación creen que han de satisfacer a los adversarios de la revolución con esas modificaciones o cualesquiera otras que quieran introducir en su obra; se equivocan lastimosamente...

En esta alternativa, que es la que se presenta al actual Congreso; entre no hacer nada y no servir de nada; ó hacer lo que ha de perjudicar a la situación, ¿por cuál de los dos términos se decide? ¿Cuál va a ser su cometido? ¿Aprueba los presupuestos? En el presente año estará de ver, especialmente el de gastos...

CUADRO.

Cuando España era libre, cuando los ciudadanos honrados estaban garantidos por leyes previas, el comercio tenía vida, las artes brillaban y la industria crecía a la sombra protectora de ese fantasma aterrador...

La igualdad ante la ley era una verdad práctica y no un sarcasmo teórico.

El hombre honrado vivía holgadamente dentro del orden, y la constante vigilancia del poder jamás la veía como una amenaza, sino como una garantía.

Pero el descontento cundía entre los malvados y los traidores, que desde la prensa y la tribuna lanzaban ahullidos de desesperación, porque la moral los arrojaba del festín colodiado.

Hacia Pórtici y Resina ha disminuido algo el temor, pero en San Giovanni y en Teduccio se ven carros, carretas y peatones, cargados de utensilios, muebles y efectos de todas clases, que huyen hacia Nápoles.

Al medio día la lava amenaza por el Sudeste a Bosco Tre Case; otra corriente que baja perpendicularmente del Monte Cavallo amenaza por una parte el campo santo de Pórtici, y desde aquí San Giorgio, y por otra parte a Resina, Torre del Greco y Torre Anunziata, no están en peligro inminente.

Por la parte de Salerno y de Scalfati caía una lluvia de piedras encendidas y el pulverin telegrafía pidiendo auxilio. Se ha dado orden de mojar toda la pólvora. En Bosco Tre Case ha caído gran lluvia de piedras encendidas, algunas de peso de tres onzas, otras de cinco y seis.

Se afirma que en San Sebastiano al ser inundado por la lava, los soldados no pudieron hacer retirar a varias personas que se obstinaban en observar desde allí la montaña de fuego, y que sorprendidas por la corriente de lava quedaron allí sepultadas.

De tres a cinco de la tarde la corriente que amenazaba Torre Anunziata y la que corría a Torre del Greco permanecen estacionarias.

La que va al campamento de Pórtici avanza insensiblemente, un paso de hombre por minuto, y ha llegado ya a la lava del año 58. La corriente que destruyó a San Sebastiano se ha dividido en dos brazos, uno de ellos espantoso; de 150 palmos de altura por 300 palmos de anchura; el otro marcha con bastante lentitud hacia Cercolla y Volla.

A las cinco de la tarde del 27, últimas noticias, Pórtici, San Giorgio, Resina, Pollina y Ponticelli están amenazados, pero no con inminencia.

Tales son, ligeramente extractados, los detalles de las noches del 25 y 26 y el día 27. Los diarios napolitanos hacen grandes elogios de todas las autoridades; el rey entró a todos sus ayudantes al sitio del siniestro, pero aunque se dijo que él también se había perdido en los sitios de la catástrofe, la noticia ha sido desmentida.

sus faltas, y un acento siempre cariñoso perdonó todos sus crímenes, todas sus ingravidades.

Pero el agradecimiento no fructificó en las almas pequeñas, y la semilla se secó, abrasada por la envidia, destruida por la sed de mando.

Ante los beneficios se creyeron humillados, y en vez de besar aquella mano piadosa, clavaron sus dientes en ellas y cambiaron traiciones por beneficios, crueldad por clemencia.

Los enemigos de siempre, los que se habían destrozado é insultado á todas horas, se unieron para el mismo fin, para la misma alevosía, para idéntica ingravitud, para igual traición.

Compraron á los venales, halagaron á los malvados, embarcaron á los inocentes, comprometieron á los tímidos, y olvidados de sí mismos, sin más anhelo que un interés bastardo, derribaron un trono á quien todo lo debían y desbordaron los pantanos de las malas pasiones al relumbrante grito de *Viva España con honra*. ¡Pobre España, y pobre honra!

Pero el crimen lleva siempre marcado indeleble sello, y aun adornado con el laurel de la victoria, por sus lividas frentes cruzaba el fantasma cruel del remordimiento.

No podían volver la cabeza atrás porque veían un rastro de sangre mezclado con las lágrimas de su bienhechora, á quien habían explotado, engañado y vendido.

No podían dar un paso sin que oyeran pronunciar las palabras traición é ingravitud.

Pero tenían entre sus manos la codiciada presa, eran dueños del poder, y el humo del incienso lanzado por reptiles de todos tamaños, embriagó sus sentidos, embotó las fibras del sentimiento, y ciegos, desatentados, se lanzaron por el camino del error y de la inmundicia, ebrios de goce bastardo, ansiosos de delicias desconocidas hasta entonces.

Y sin fuerzas para edificar, demolieron lo que había: sin nimen para crear, anularon cuanto hallaron á su paso.

La religión de nuestros padres se sintió herida; la moral pública vilipendiada, la honradez y la virtud perseguidas, la desconfianza y el temor estremecieron todos los corazones; y España vió con espantados ojos, sus templos demolidos, su riqueza despilfarrada, sus honrosas tradiciones manchadas y escupidas.

Arrastrando la honra nacional por Europa, fueron ofreciendo de puerta en puerta la corona de dos mundos, el trono de San Fernando, el cetro de Carlos I. Y aceptaron todas las humillaciones, todos los desaires, á cambio de una esperanza risueña á sus ambiciones, aunque bochornosa á su patria.

Pero en tanto, las hermosas ciudades de Andalucía ardan lagos de sangre humana, sangre de sus hermanos que les pedían lo ofrecido, que demandaban el cumplimiento de la fe jurada.

Coronase al fin el edificio revolucionario, y España, la España de Bailen, de Zaragoza, la madre de Daoiz y Velarde, sufrió la última de las afrentas, la afrenta que en vano intentó Napoleón I.

Hoy está completo el triunfo de la revolución: nada falta; ni una sombra, ni un detalle.

¡Pero, qué cuadro se presenta á nuestra vista! Estamos arruinados; el comercio muere; la industria está en el suelo y las artes completamente eclipsadas.

Los templos caen al suelo y las casas de juego se abren á vista de las autoridades.

Los escritores se encarcelan y los asesinos se insultan.

Las mujeres honradas son mofa de los vencedores y las mujeres perdiditas se protegen.

La guerra civil hace innumerables víctimas en el Norte y destruye y quema en el Mediodía.

A cada hora del día y de la noche surge una alarma y corre de boca en boca una amenaza.

La vida de las grandes poblaciones es una convulsión continuada, la de las villas y lugares un temor y un peligro constante.

Los malvados se alborazan, pero los honrados vierten amargas lágrimas.

España está próxima á la disolución social.

Lindante á terribles catástrofes.

¡Españoles llorad! ¡Hombres del 29 de Setiembre, contemplad vuestra obra y espantados!

EL LEVANTAMIENTO CARLISTA.

Ya indicábamos en nuestro número anterior que el movimiento del grueso de la facción hacia Vera, no podía juzgarse desde luego como el propósito de internarse en Francia, obligada por la persecución activa de las brigadas en que ha subdividido el duque de la Torre las fuerzas que tiene á sus órdenes.

Cartas recibidas de Navarra vienen á confirmar nuestros temores de que algún rescusio queadase abierto por donde la partida de Rada, sin traspasar la frontera y sin aceptar el combate, pudiera evitar el encuentro; puesto que, sea por los defectos de que adolece el tan elogiado plan del duque, sea porque las fuerzas de que dispone no son suficientes para cerrar herméticamente la salida de los carlistas, parece lo cierto que estos tienen espedito el camino para contramarchar si les conviene é volver á las cercanías de Pamplona.

Pero el movimiento de Rada, con las partidas reunidas, en número de seis mil hombres, tenía por único objeto proteger la entrada de D. Carlos en territorio español.

Este suceso se verificó el día 2 de Mayo, saliendo el mismo Rada con una fuerte escolta á recibirlo en la línea divisoria.

Aunque todavía se reserva la noticia en los centros oficiales, y á última hora se desmentía ayer tarde por algunos en el salón de conferencias, parece que por esta vez es cierta y que viene á confirmarla un despacho de Irún y otros, que el gobierno había recibido, en que se le decía haberse oído un fuerte campañeo en Vera, sin duda en señal de regocijo por la entrada del duque de Madrid en aquel pueblo.

Para nosotros; el síntoma mas seguro de que D. Carlos se encuentra en territorio español, es que *La Correspondencia* no se atreve á desmentirlo, contentándose con hacer notar la veracidad de sus noticias, puesto que si es ahora cuando ha entrado dicho suceso está que no había entrado antes.

Mas lo que *La Correspondencia* aseguraba con una tenacidad invencible es que D. Carlos continuaba en Ginebra sin novedad en su importante salud; y como esto lo repetía ayer mismo, cuando

ya D. Carlos estaba dentro de España, claro es que *La Correspondencia* estaba perfectamente informada.

Los telegramas oficiales de anteayer nos presentaban como inminente un encuentro con las fuerzas de Rada, si estas no se internaban en territorio francés, y puesto que lejos de atravesar la frontera los carlistas, la han salvado para unirse al carlista mas, es de esperar que hoy mismo el telegrafo nos participe la derrota completa de los sublevados ó nos indique al menos cómo y por dónde ha logrado escaparse de la acción de las columnas en sus movimientos combinados.

Lo hemos dicho varias veces y lo repetiremos otras ciento. El ocultar la verdad tiene más inconvenientes que ventajas, porque concluye el público por creer lo contrario de lo que dice la Gaceta.

A pesar del chasco que *La Correspondencia* nos ha dado con sus noticias de Ginebra, á continuación hallarán nuestros lectores las que nos suministra en su número de anoche sobre la insurrección carlista.

«El señor cura de Masanagrell, D. José Sevilla, nos dirige una carta negando de una manera absoluta y terminante la especie que ha circulado, y de que nosotros nos hicimos también eco, de que aquel señor se hubiese encontrado en la refriega que los carlistas tuvieron en Portaceli con las tropas del gobierno. Nos dice que ni estuvo allí ni menos pudo ser cogido con las armas en la mano, no habiéndoles empuñado jamás, y viviendo, como vive, alejado completamente de las luchas de los partidos.»

Otro tanto nos dice respecto del vicario de Beniparrell.

«Las noticias oficiales de Cataluña recibidas en el ministerio de la Guerra, dicen que después de ocho horas de marcha, ha sido alcanzada en el Coll de Busen una partida de más de 200 faciosos por la columna de Tarifa, mandada por su primer jefe. Esta partida, cuyo jefe es Rastallat, sostuvo tres horas de fuego; pero fué desalajada de las casas en que se habían parapetado, obligándola á dispersarse en apresurada fuga.»

Aun cuando un tanto rebelche la partida de Castells, no por eso deja de huir de las columnas que la persiguen; y del mismo modo son también perseguidas algunas pequeñas facciones que en el Principado se dejan ver, pero que no tienen ninguna importancia.

«Una correspondencia de Pamplona, dice entre otras cosas lo siguiente, que no vemos confirmado por ningún otro conducto.»

«D. Alfonso, hermano de D. Carlos, se encuentra en Azoain (Francia) muy cerca de Vera (Navarra), pero permanece encerrado. Se cree con toda seguridad que don Carlos se encuentra también en algún otro pueblito ó caserío de la frontera, ó quizá dentro de España. Esto es cierto, ciertísimo, y por más que nuestro embajador diga que se halla en Ginebra, bien puede ganársela una buena apuesta á que él ni nadie le ha visto en ese punto hace días.»

Hoy recibimos una carta de Manzanares, fecha de ayer, dándonos cuenta de haberse disuelto la partida que se levantó en Despeñaperros.

«Parece, añade nuestro corresponsal, que se componía de hombres que, aunque se denominaban republicanos, no tenían los mejores antecedentes, y viendo que los verdaderos republicanos, los republicanos de principios del país, no han querido secundar sus intentos, hallándose perseguidos de cerca, se han retirado.»

El camino de Andalucía se halla ya corriente.

«Los individuos que intentaban formar la partida de Colmenar Viejo, casi todos han sido presos y han arrastrado antes las armas muchos de ellos. Algunos han confesado que les habían hecho salir de Madrid uno á uno por distintos sitios con objeto de irse á reunir á un punto dado, donde se les presentaría un titulado general Moreno que no han visto. Les pagaban un pequeño jornal y les prometían llevarlos á la facción.»

«La plana mayor general de ingenieros del cuartel general del duque de la Torre, se compone del brigadier D. Ignacio del Castillo, como comandante general, del coronel D. Juan Alvarez Sotomayor, como mayor general y del capitán D. Antonio Llotgé, como ayudante de la comandancia general.»

«Dice que D. Carlos, á su entrada en el territorio español, venía acompañado del general Cathelineau, del Sr. Manterola, de un Sr. Martínez y algunos ayudantes de campo.»

«Segun todas las versiones, la entrada de D. Carlos en territorio español ha debido efectuarse ayer tarde. De tal manera se asegura y con tales pormenores, que parece cierta la noticia. Se asegura que D. Carlos esperaba en Sara, donde fué á buscarle Rada.»

«Los once ó doce individuos que ayer intentaron formar una partida hacia Colmenar, quedaron dispersados á las pocas horas y presos mas de la mitad. Parece que alguno se había disfrazado de guardia de orden público.»

«Se ha presentado esta madrugada, en el término jurisdiccional de Dueñas, Valladolid, una partida carlista, contra la que ha salido una fuerza en su persecución.»

«Hasta las seis de la tarde no había noticias de que las tropas del gobierno hayan tenido encuentro alguno.»

En los periódicos de Barcelona hallamos las siguientes noticias sobre los carlistas.

Dice el *Diario*:

«El Sr. Barral, de Igualada, parece que fue preso como cabo de somaten y no como alcalde. Dice que el cabecilla Castells le exigió que desarmara el somaten y le entregara las armas, á lo cual se negó el Sr. Barral, contestando que se encargara el mencionado Castells de recoger las escopetas de cada uno de los individuos.»

Para castigar esta resistencia, el cabecilla carlista se llevó al Sr. Barral, á quien quisieron acompañar voluntariamente su cuñado y el secretario del ayuntamiento.

Parece que á instancias de personas consideradas en el país, el cabecilla Castells soltó al Sr. Barral y demás que le acompañan, quienes regresaron ayer á sus casas.»

Copiamos de *La Independencia*:

«Segun noticias que hemos recibido, en Amer se ha levantado una partida carlista, si que se nos indique el cabecilla que la manda, ni el número de individuos que la compone.»

«Declase ayer por la tarde, que habían sido interrumpidas las vías férreas y telegráficas de Zaragoza en las cercanías de Rajadell.»

No es tan inverosímil la noticia, por cuanto los últimos partes oficiales anunciaban la presencia de la partida Castells en aquellas cercanías.

«La *Cronica* publica las dos noticias siguientes: «Ayer se presentaron á indulto en Manresa sesenta individuos procedentes de la partida Castells; y veinte y tantos en San Vicente de Castellid separados así mismo del propio cabecilla. Entrambos grupos hicieron su presentación entregando también las armas.»

«Durante la penúltima noche entraron en el pueblo de Samalus, capitaneados por uno de los más ricos propietarios del pueblo de San Martín de Cellenas y un tal Ramón Aymerich y José Grau de Grandollers, una partida de 20 hombres armados. Los vivos que dieron en la mencionada población, fueron: á España, á los fueros de Cataluña y abajo lo existente.»

«Lemos en el *Diario de Barcelona* del jueves:

«Además de las prisiones de varios respetables sacerdotales, llevadas á cabo en esta ciudad, cuya noticia reproducimos de un colega local, se prendió ayer también, segun *La Independencia*, al Rdo. D. Julian Maresma, cura párroco de la iglesia de San Jaime. Asimismo se referian ayer otras prisiones, entre ellas la del reverendo cura párroco de Santa Mónica.»

Profunda ha sido la impresión que en Barcelona han causado estas prisiones, por tratarse de dignos eclesiásticos que cuentan numerosas relaciones en esta ciudad. Aun cuando ignoramos los motivos que habrá tenido la autoridad que ha dictado semejantes medidas, deseamos vivamente, y así lo esperamos, que el resultado de las diligenacias judiciales que se practiquen para imponer pronto en libertad.

«El haber visitado ayer después de mediodía el señor provisor eclesiástico de este obispado al señor gobernador civil de la provincia, dió tal vez origen á un rumor infundado que corrió en la misma tarde.»

La Independencia de igual día añade:

Ayer fué preso el reverendo Mutinyó cura párroco de Santa Mónica.

A mas del cura párroco de la Barceloneta, fueron presos también un vicario, el encargado de recaudar el importe de las sillas que se alquilan en la Iglesia y un carpintero que se encontraba allí accidentalmente y que al poco rato fué puesto en libertad.

«En Cervera se ha procedido también á la detención de algunas personas vecinas de aquella ciudad, y conocidas por sus opiniones carlistas.»

«Entre las personas que han sido presas en esta ciudad, á mas de las que damos cuenta en nuestra edición de la mañana, se cuentan el canónigo D. Andrés Posa y los presbíteros D. Mateo Bruguera y D. Leandro de Grau.»

«También en la mañana de hoy, al salir del confesionario, ha sido preso el reverendo D. Jaime Maresma, cura párroco de San Jaime de esta ciudad.»

Segun vamos viendo pocos eclesiásticos se libran de caer en las manos del gobernador de Barcelona.

¿Será liberal el Sr. Iglesias!

A los que aun dudan de que *La Correspondencia* de España es el periódico mas delicioso que se publica en Europa, les recomendamos la lectura del siguiente suelto:

«Esta mañana á las cuatro ha sido preso en la Castellana un sujeto con canana y carabina cargada, que se supone iba á reunirse á la facción. Cuando fué sorprendido estaba escondido entre las matas.»

«Si el sujeto que ha sido preso llevaba ánimo de unirse á la partida de Rada, buenas alforjas habria preparado para el viaje.»

«La hora, el sitio, la carabina cargada y mas que todo, el conato frustrado de esconderse como un conejo entre las matas ¡ah picar! daban fundamento para creer que su objeto debía ser reunirse á los carlistas.»

No tendria noticia D. Luis José de este levantamiento singular, porque en otro caso habria montado á caballo con el mayor entusiasmo y decisión.

El Paris Journal dice que Victor Manuel habia enviado á D. Amadeo un socorro de 15 millones y Prusia otro de 10.

«¿Para qué dice á esto *La Política*. La noticia nos parece tanto mas absurda cuanto que, segun hemos oido á personas al parecer bien informadas, de la dotación de 30 millones que disfruta la casa real solo se gastaron el año pasado 3 millones y los demás quedaron sobrantes.»

Hasta anteayer ha venido *La Correspondencia* sosteniendo que D. Carlos estaba en Ginebra, y desde que tuvo lugar el levantamiento ha publicado uno ó dos telegramas diarios en aquel sentido.

Mas he aquí que hoy, en que parece que ha pisado el territorio español, quiere hacernos tragar ruedas de molino, pues tal es la siguiente perogrullada que nos regala anoche en su afán de pasar por infalible:

«Si se confirma la noticia de que D. Carlos ha entrado hoy en territorio español, quedará también confirmada la exactitud de lo que nosotros hemos venido asegurando respecto á que no había entrado cuando lo decian los demás periódicos.»

El gobierno actual está procediendo con una ligereza inconcebible en cuanto tiene relacion con la sublevación carlista.

Por un lado quiere sacar partido, diciendo que la perturbación del orden social exige grandes sacrificios por parte de las oposiciones; y las oposiciones con gran patriotismo ceden, y todo lo oponen cuando se trata del bien de la patria.

Por otro lado, el gobierno manda á sus delegados en las provincias unos partes telegráficos muy halagüeños, diciendo que todo va á pedir de boca, y que los triunfos del ministerio son admirables y sorprendentes.

A continuación verán nuestros lectores los telegramas que el ministerio dirige á sus gobernadores:

BOLETIN EXTRAORDINARIO

de la provincia de Huesca.

Gobierno civil.—El Excmo. señor ministro de la Gobernación en telegrama á las cuatro de la madrugada de hoy, me dice lo que sigue:

«Tranquilidad en Navarra. La partida de Rada en Vera. Presentase los insurrectos á las autoridades, Restablecida la comunicación de Andalucía. Muerto en Aragon el cabecilla Alegre y su jefe el fraile Allepuz, queda muerta también la insurrección en este país.»

«Lo que me apresuro á hacer público por medio de este periódico oficial para conocimiento y satisfacción de los leales habitantes de esta provincia.»

Huesca 2 de Mayo de 1872.—El gobernador interino, Antonio Lasierra.

«Tranquilidad en Navarra! ¡Muerta la insurrección en Aragón! ¡La facción de Rada en Vera! Es cierto que Rada está en Vera; pero no para internarse en Francia, como creía el ministerio, sino para acompañar á España á D. Carlos.»

Es menester que D. Amadeo esté mal informado de lo que pasa en España, para sostener ni veinticuatro horas en el ministerio á Sagasta y sus compañeros.

Si á los gobernadores, que al cabo son españoles, les hace tragar el gobierno tales noticias, ¿qué no hará tragar al que no sea español ni entienda las cosas de España?

De nuestro apreciable colega *La Política* tomamos las siguientes noticias relativas al movimiento carlista:

«Parece que D. Carlos ha hecho su entrada por una posesión que el conde Barrat tiene en los límites de Francia con España, y que solo venía acompañado de 13 personas, algunas de ellas de importancia.»

«Si estas noticias son ciertas, como todo induce á creerlo, no queda muy bien parada la provision del Gobierno, que esta mañana nos presentaba á Rada tratando de ganar con sus fuerzas la frontera de Francia, y decía haber advertido á las autoridades francesas para que procedieran al desarme é internación.»

«El duque de la Torre se propuso esta mañana emprender un movimiento de avance de Huarde Araquil á Alaiusa, pero no ha podido verificarlo por estar cortada la vía férrea.»

Parece que ha sido interceptado el túnel de Ozuarte y volado un puente de importancia cuyo nombre no recordamos, con lo cual han quedado interrumpidas las comunicaciones entre Navarra y las Provincias Vascongadas.

«Los carlistas se muestran muy ufanos por la entrada de D. Carlos en territorio español.»

«Mas vale, dicen, que muera en Navarra y se destruya de una vez para siempre nuestras esperanzas, que no se deshoren penosamente alejados del teatro de la guerra, donde sus partidarios vierten por él su sangre.»

«Dialogó en un pasillo del Congreso.»

El Sr. Martín Herrera al Sr. Alonso Colmenares: Ven go de Ultramar. ¿Qué hay?

Alonso Colmenares, llevándolo aparte: Noticias muy graves. D. Carlos ha entrado en Navarra.

Sagasta, interviniendo: Mejor; así realizaremos nuestro plan.

Romero Robledo, frótandose las manos: De esta hecha me eterno en el poder.

«Hasta las seis no hemos recibido el correo extranjero. Con él nos han llegado periódicos de Bilbao. Esto nos hace creer que, si no está recompuesta la vía férrea, se han salvado de algun modo las dificultades de la intercepción.»

Discútese sobre si vuelve ó no vuelve á Madrid el general Serrano.

La Gaceta ha oido asegurar que dentro de breves días se hallará de regreso en la corte, tanto porque sus amigos le han escrito que aquí es donde hace falta, como porque, diseminada ó internada en Francia y la facción principal, ya no se consideraba necesaria la presencia de un capitán general de ejército al frente de las operaciones.

La Tertulia se opone á esto manifestando que el general Serrano no debe volver hasta que se haya estinguido la sublevación.

A este mismo propósito dice *La Política* que el general Serrano, atendida su elevadísima categoría en el ejército, y firamente considerado el aspecto que representaba la insurrección carlista, no debió haber sido elegido para el mando en jefe de las fuerzas en operaciones, dando con ello pretexto á la maledicencia, que atribuyó con este motivo ciertos fines políticos al Presidente del Consejo. Pero que una vez allí, una vez al frente del duque de la Torre, no puede, no debe, no quiere de seguro, abandonar el puesto de honor en que el Gobierno le ha colocado, hasta que haya vencido completamente la rebelión.

En nuestro número del jueves publicamos el bando en que el capitán general de Valencia declaró en estado de sitio el territorio de su mando.

Entre sus disposiciones, la quinta, ya inserta en aquel número y que reproducimos á continuación, parece será objeto de una interpelación en el Congreso.

Con efecto, es increíble que en estos tiempos en que tanto se blasona de libertad, se quiera medir por un rasero como rebeldes, los que no tengan conviniencia con ellos, solo porque no sean partidarios del gobierno; pues esto y no otra cosa se desprende de la citada disposición quinta.

Medrados estábamos la inmensa mayoría de los españoles, si en todas partes se secundasen las medidas adoptadas por el capitán general de Valencia; por lo menos nueve décimas partes de la población de España tendrian que ser juzgadas por los consejos de Guerra.

Véase ahora el artículo del bando á que nos referimos:

Art. 5.º Con arreglo á lo prescrito en los artículos 584 y 591 del Código penal, serán castigadas inescusablemente todas las personas que aunque prueben no estar en conviniencia con los rebeldes, se hicieren eco de noticias que puedan ocasionar peligro para el orden público; los que hicieren apologia de hechos calificados de delito, y los que usaran armas sin permiso de la autoridad.

De una carta que el Sr. Damato ha dirigido á *La Tertulia*, ratificando lo dicho por los periódicos acerca de su entrevista con D. Amadeo, tomamos los siguientes párrafos que nos parecen los mas sustanciales de ella:

«Antes de venir á Madrid, ofrecí á mis amigos y electores hacer parte al rey de los recursos violentos á que ha acudido el gobierno para combatir en mi distrito, provocando duramente la paciencia de mis comitantes, y que solo por eso me ponía en marcha. Este es el deber que he cumplido.»

Parece que se ha querido dar una interpretación torcida á las referencias que á S. M. hice acerca del asesinato del ilustre general Prim. No voyan tan allá los suspicaces, pues los asuntos sometidos á la acción de los tribunales, siempre me han merecido y merecerán el mayor respeto.

Por lo demás, amigo mto, digan lo que quieran de mi persona, solo tengo que añadir que no he faltado en mi entrevista con S. M. á ninguna de las conveniencias y respetos debidos á su alta gerarquía, y otra cosa no debía esperarse de este su amigo afectísimo Q. B. S. M.

—SALVADOR DAMATO.—

Nuestro corresponsal de Vitoria, con fecha 2 de Mayo, nos dá las siguientes noticias de la capital y provincia de Álava:

«Desde que Vitoria dejó de ser centro de las operaciones militares, el interés de los sucesos se trasladó al cuartel del general Serrano y cuando desde aquí se diga referente á la insurrección carecerá de novedad.»

En la provincia de Alava no existe en estos momentos mas que una partida de 200 á 300 hombres que capitanea un tal Calle, y que, segun noticias de última hora, se ha fraccionado en dos, una de las cuales, mandada por Velasco, ha encontrado á las inmediaciones de Salvatierra á la columna que se halla destacada allí á las órdenes del coronel Colomo, siendo el resultado de este simulacro de refriega la muerte de un insurrecto y la presentación de otros tres.

La columna que manda el coronel del Amo y que sa-

lió anteayer en persecución de Calle, regresó ayer tarde sin haber obtenido resultado alguno, aunque fueron por espacio de algunas horas picando la retaguardia á la partida.

Con motivo de estos sucesos Vitoria se ha quedado desguarnecida y todas estas noches hemos tenido grandes alarmas, producidas por el temor de que se acercara á la ciudad alguna de las partidas carlistas de que he hablado. Para prevenir este accidente el ayuntamiento ha organizado con los vecinos el servicio de guardias, retenes y patrullas para tranquilidad de la población.

A pesar de que este pueblo no se distingue por su adhesión al actual orden de cosas, causa eficiente de todas las calamidades que nos afligen, la mayoría sensata de la localidad y aun del país anatematiza todo lo que atenta al bienestar de que relativamente disfrutamos estas provincias, merced á la emancipación en que viven respecto al gobierno actual.

Si algo ocurre que merezca contarse, lo transmitiré á V. oportunamente.»

En carta de Albacete que tenemos á la vista, se nos dice que en aquella provincia solo existen dos partidas insignificantes, si bien se nota gran agitación en algunos pueblos, que esperan de un momento á otro aviso de trascendentes sucesos.

En la capital reina tranquilidad material, pero se vive en constante alarma, llegando algunos hasta asegurar que en la noche pasada debían pernoctar las partidas en aquella ciudad.

Aunque esto parezca inverosímil, es lo cierto que produce su efecto, y hay quien el sonido de una puerta que se cierra, el de una cama que cruje ó el de unas tenazas que ruedan, se le figuran cañonazos, relinchos de caballo y choque de las espadas.

Tal es el pánico de que todos se hallan poseídos.

«Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre los siguientes párrafos que publica *El Imparcial*:

«Los ministros de Hacienda que hemos tenido desde la revolución acá, han sido una verdadera calamidad para el país.»

«¿Quién va á ser el valiente que se va á hacer cargo de nuestra Hacienda cuando llegue una época algo regular?»

«Vamos á enviar á Marruecos y á Constantinopla en punto á órden en la Hacienda y á libertad en el país.»

«Lean nuestros lectores, si es que no se desmayan antes de concluir:»

«El presupuesto de gastos aprobado ya por el Consejo de ministros y que se presentará al Congreso el día en que se constituya, asciende á 2.800 millones de reales, y el de ingresos á 2.350; estos, el nuevo presupuesto ofrecerá un déficit de 450 millones de reales, á pesar de que se amplía el impuesto sobre todas las rentas hasta el 25 por 100.»

«El descubierto del Tesoro importa 2.800 millones, y consiste en pagarés y obligaciones cuyos vencimientos empiezan en 20 de Mayo y terminan en 30 de Junio. De manera que por inculcable impericia de los ministros de Hacienda sagastinos, se encuentra el Tesoro español con la obligación de satisfacer en un período tan angustioso como el de cuarenta días los vencimientos mas considerables que ha tenido jamás.»

«Es posible que nunca tampoco se haya encontrado ninguna nación en iguales condiciones.»

«El agente extranjero, muy conocido en nuestra Bolsa, á quien estrángo hace ya dias á Paris el Sr. Camacho, para que pidiera condiciones á las casas mas poderosas, para salvar de la manera posible el inmenso conflicto á que estamos avocados, ha contestado, en telegrama de ayer, que solo encuentra 150 millones de francos á 23 por 100 de interés anual, con garantía de consolidado y bonos del Tesoro pignoronados á mitad del precio de cotización, y que rechazaban toda otra garantía, incluso los billetes del Tesoro.»

«La pluma se nos cae de las manos al escribir estas líneas: pero los verdaderos conflictos, y sobre todo los conflictos económicos, no se remedian, y antes se agravan ocultandolos.»

«Dios salve á la patria.»

Cuando leímos anoche las primeras líneas de *La Epoca* en un artículo que parece dedicado á nosotros, y de rechazo va contra *El Debate*, creímos que realmente iba á contestar á las dudas y confusiones en que nos habia puesto nuestro colega; pero nos hemos quedado con las mismas dudas, porque *La Epoca* no contesta, ni se desentraña de los laberintos en que ella misma se ha metido.

Y ante todo debemos protestar contra la suposición que hace *La Epoca*, diciendo que nosotros la hemos provocado á polémica, y le hemos dirigido *perfidines excitaciones*. ¿Cuándo, en qué ocasión y con qué palabras? Lejos de provocar á discusión á *La Epoca* ni á ningún otro periódico sobre los asuntos que pueden interesar á la causa de D. Alfonso, hemos aguantado muchas veces en silencio que se publiquen noticias imprudentes, inexactas, y que perjudican mas que aprovechan á nuestra causa.

Lo hemos dicho antes de ahora y lo repetimos hoy. De todos los periódicos alfonsistas, nosotros somos los que menos noticias damos de lo que á nuestra causa interesa, y creemos que esto es lo prudente y lo patriótico, y no andar todos los días exhibiendo personas y diciendo sí van y vienen manifestos, y lo que se va á contestar antes que se vea la pregunta, para dar lugar á conflictos cuando se tropieza con gobiernos suspicaces y opresores.

Solo cuando hemos visto la intención ó el propósito de preparar suavemente las cosas para que redunden en perjuicio de nuestro partido y de nuestras doctrinas, solo entonces hemos procurado parar el golpe, sin acometer y sin crear conflictos, pero advirtiéndolo muy claramente que no hemos de dejar correr la preponderancia de ciertas tendencias sin el correspondiente correctivo.

ra situación los que han sido amadeistas, los que han sido revolucionarios, y se diera el caso de que vinieran a ser ministros de D. Alfonso los ministros de D. Amadeo, ó los ministros del general Serrano.

No es que nosotros excluyamos a nadie; pero nos parece que había de ser mas lógico y natural que fueran ministros de D. Alfonso los que han defendido siempre su legitimidad, que no los que la han combatido y la han negado.

Esto nos parece de sentido común y de justicia rigurosa.

Conste, pues, que nosotros no hemos provocado a polémica alguna de esta naturaleza.

Cerca de las seis de la tarde recibimos ayer el correo extranjero.

La noticia mas importante que contienen los periódicos de París es un telegrama de Versalles, del cual resulta que el centro izquierdo se ha reorganizado, habiendo elegido presidente al general Chanzy por 40 votos, de 66 que formaba el total presente; vicepresidente M. Deseilligny, por 50 votos, y el almirante Jaurés, por 44. Asegúrase, añade el telegrama, que el general Chanzy hará una declaración republicana.

La Asamblea nacional francesa continuó el miércoles ocupándose de la discusión del proyecto de ley sobre el Consejo de Estado.

Declárase que M. Gambetta tomaría la palabra contra el art. 3.º, propuesto por la comisión, pero los diputados de la mayoría aseguraban que al fin sería aprobado por la Asamblea con una ligera modificación que haría el gabinete, á saber: que los 15 consejeros ordinarios serían nombrados por la Asamblea y los 28 extraordinarios por elección del gobierno.

La Tertulia publica una notable carta, firmada por su director D. Juan Manuel Martínez y dirigida al presidente del Consejo de ministros, la cual tiene por objeto probar con datos irrecusables la autenticidad de la célebre circular electoral que oportunamente dimos á conocer á nuestros lectores, y rechazar el mentis lanzado por el Sr. Sagasta á los que la publicaron.

Opinamos como La Epoca que por decoro del gobierno mismo debiera esclarecerse completamente un asunto que tanto afecta á la honra política del hombre que lo preside. Y creemos tambien como nuestro colega que una información parlamentaria practicada por diputados de las distintas fracciones del Congreso, satisficiera las exigencias de la opinión pública en este punto.

El asunto es tan grave, que á ser auténtica dicha circular desaparecería por completo el prestigio de un Congreso elegido por tales medios, pues como dice muy bien el autor de la carta que nos ocupa, «ocho diputados eligió la provincia de Tarragona, y seis vinieron de oposición al gobierno. Si las instrucciones de la circular se hubieran cumplido, ¿hubiera dado ese resultado la lucha electoral?»

Hé aquí ahora las esplicaciones del Sr. Martínez, que son edificantes:

«A propósito de una circular reservada sobre elecciones que vió la luz pública en La Tertulia, se suscitó atrevido una ligera discusión en el Congreso, y contestando al Sr. Castelar, dijo V. E. despues de negar en redondo la autenticidad del mencionado documento: «¿Es verdad la circular? ¿Le pareció mal á ese gobernador? Pues ¿por qué no renunció su puesto, si no estaba acorde con el gobierno? ¿Es que despues de haber contribuido á su cumplimiento viene á denunciar á aquel gobierno cuando ya no es gobernador? Pues su conducta es indigna de un gobernador, y hasta de un ciudadano.»

«Reflexionó bien V. E. antes de lanzar sobre mí tales acusaciones? Seguramente no; si V. E. hubiera reflexionado tengo la evidencia de que hubiera sellado sus labios; primero, porque le consta que la circular es auténtica; y segundo, porque le consta tambien que el gobernador de Tarragona no cumplió semejantes instrucciones.»

«Pero dice V. E.: «¿Por qué si le pareció mal la circular á ese gobernador no renunció su destino? Dos veces pidió V. E., con insistencia, que me relevara de un puesto en donde yo no podía ni quería permanecer durante el periodo electoral, y V. E. me contestó en una carta que conservo en mi poder: «No está en mi ánimo perjudicar á V., muy al contrario; pero quisiera V. decirme qué gobernador va á sustituirle en las presentes circunstancias? A su buen juicio de la contestación, debiendo añadirle que su estancia en esa lo exige el partido, al cual pertenece, y que es preciso nos imponamos este nuevo sacrificio. Tenga paciencia, pues, y deje pasar las elecciones.»

«Esto me contestó V. E., y, sin embargo, insistí diciendo que no quería hacer las elecciones, y con un amigo nuestro me mandó á decir V. E. que no me cansara, porque no sería reemplazado.»

«Si todos los gobernadores hubiesen obrado como el de Tarragona, ¿cuántos diputados ministeriales hubieran venido al Congreso?»

Hé aquí los términos en que la Liberté de París recibida ayer juzga de la situación actual de nuestro país.

«Las noticias del movimiento carlista, dice, continúan siendo escasas y contradictorias. Se ha establecido una doble corriente: las correspondencias particulares expresan la tenacidad y la extensión de la insurrección; los despachos al contrario declaran todas que este levantamiento no puede considerarse mas que una calaverada. La vitalidad de la insurrección la confirma la dificultad de las comunicaciones y la misma escasez de las noticias oficiales.»

«Creemos que el movimiento carlista inspira medianas simpatías; pero en España no hay mas que un deseo: la caída del Rey extranjero.»

«Nos parece que pocas veces habrá juzgado con mayor acierto ningún periódico francés, de la situación de nuestro país, que la Liberté en el párrafo que antecede.»

último correo alcanzan hasta el 24 del pasado Abril.

Segun ellos se habían cometido mil abusos para hacer triunfar á toda costa á los candidatos adictos, como en efecto, han triunfado en todos los distritos, menos en el de Guila, por donde viene electo D. Miguel de la Rosa, republicano.

Sin embargo, algunos de los elegidos en concepto de ministeriales, pasan por opositoristas embuzados.

Al Sr. Masse y Rodriguez, diputado por Santa Cruz de las Palmas, se le cree radical, y al Sr. Salazar y Chirino, moderado.

Los senadores elegidos en Canarias son los señores Antequera por 76 votos, Monteverde por 75 y Leon por 53 y Coll por 49.

Saben nuestros lectores que en el distrito de la Laguna la coalición retiró á última hora la candidatura del señor obispo de Canarias, en vista de las tropelías cometidas por los agentes del gobierno. Habían mediado con este motivo las siguientes comunicaciones:

«Comité de coalición de la ciudad de la Laguna.— Por el adjunto manifiesto que este comité tiene la honra de acompañar á V. S. I. de se impondrá V. S. I. su resolución y de los justos motivos que le obligaron á adoptarla.»

«Cuando este centro directivo, ansioso de enviar á las próximas Cortes con la misión de diputado á la persona mas digna del archipiélago, tuvo la feliz inspiración de fijar la vista en V. S. I., contaba con elementos de tal importancia que no consideraba posible que las acostumbradas influencias oficiales pudieran destruirlos. Pero como á esos elementos se agolparon casi de tropel, luego que fué conocido el eminente candidato, todos los hombres que, aunque ajenos á la política, aman la religión, la moralidad y la justicia; concibida en breve por los contrarios su impotencia para luchar en buena lid; corriéndose el velo del pudor, haciéndose trizas la ley electoral y convirtiéndose en arbitraria y tiranía todas las libertades y todos los derechos, se presentó una batalla tan indigna y desleal que no era posible sostenerla sin conflictos graves.»

«Alejar el respetable nombre de V. S. I. de terreno tan inmundado, creyó este Comité que era su primer deber y así acordó comunicarlo á los lectores del distrito en las primeras horas del día 3, sin que á pesar de todo hubiese sido dable el evitar que se hallasen mezcladas algunas papeletas en las profanas urnas con las que continúan el nombre del candidato oficial.»

Dígnese V. S. I. aceptar las consideraciones del distinguido aprecio y veneración que en todas circunstancias le profesaba este Comité y de rogar al cielo por la mejor felicidad de nuestra patria. Laguna 4 de Abril de 1872.—Domingo Darmanin. Amaro F. Gonzalez de Maza.—Vicente Mompó.—Joaquín Amaral.—Ramon Dominguez.—Elias Gonzalez Espinosa.—Jaime Ransell.—José María Pinto.—Al Excmo. Sr. D. José María Urquiza, obispo de Gran Canaria.»

El Sr. Obispo contestó á la anterior comunicación en los dignísimos términos siguientes:

«Obispo de Canaria.—Por la atenta comunicación de SS., 4 del corriente, me he informado de las graves y poderosas razones que la han tenido ese distinguido comité para retraer mi candidatura. Deploro yo con toda mi alma que por ella se hayan ocasionado hechos tan desagradables, reconozco el equívoco tacto de SS. SS. en adoptar la determinación que se sirven comunicarme, y hasta considero un deber el darle mis mas esprivas gracias por las consideraciones que en ello se han propuesto guardar á mi humilde persona.»

«Vean SS. SS. en este mismo desgraciado incidente una prueba mas de la justísima repugnancia que tengo yo á entrar en el terreno de la política, segun manifesté en mi comunicación anterior, porque en la desventurada situación en que hoy se encuentra nuestra pobre España es muy difícil que los partidos tengan toda la abnegación que es necesaria para que las cosas puedan arreglarse del modo mas conveniente á nuestra verdadera prosperidad. Repito á SS. SS. mi mas profundo reconocimiento por la inmerecida honra con que se ha dignado favorecerme, y de nuevo me ofrezco á sus órdenes con todas las consideraciones de mí mas distinguido aprecio y respeto.»

Dios guarde á SS. SS. muchos años. Palacio de las Palmas á 8 de Abril de 1872.—José María, Obispo de Canaria.—Señores del comité de coalición del distrito de la Laguna.»

Tambien es digna de ser conocida por nuestros lectores la siguiente carta-circular dirigida á los párrocos del distrito por el gobernador eclesiástico de la diócesis, en que se ponen de manifiesto los manejos empleados por las autoridades para cohibir la libre emisión del sufragio:

«LAGUNA 3 de Abril de 1872. Sr. Cura párroco de...»

Muy estimado señor cura: En vista de los atropellos é ilegalidades cometidas por las autoridades civiles y militares de la provincia, para impedir el triunfo de la candidatura del Ilmo. señor obispo de diputado á Cortes por este distrito, hasta el extremo de haber en algunos colegios electorales fuerza armada para que los electores voten libremente; teniendo en consideración que de la actitud tan liberal que han tomado las autoridades de la provincia podrían resultar desgracias que el Ilmo. señor obispo, mas que nadie, sentira en el alma; encargo á V. encarecidamente, infuya en los electores de esa feligresía, para que dejen de acudir á las urnas con el fin de votar á nuestro dignísimo prelado.»

«En una palabra: las elecciones de Canarias han sido dignas hermanas de las de Granada, Sevilla, Málaga y demás de la Península.»

Bien decía el Sr. Sagasta en el Congreso que estas elecciones harían época en España. Sin duda alguna: la historia no registra otras iguales, ni es posible que las haya en el futuro.

LOS CARLISTAS

EN LAS PROVINCIAS VASCONGADAS.

Del Irurac-bat de Bilbao, del 2, tomamos las siguientes noticias:

«La diputación carlista se encuentra en Guernica á la hora en que escribimos estas líneas.»

«Ayer se hablaba de la llegada á Durango de algunas tropas de infantería y caballería, pero aun hacen falta mas fuerzas para evitar que la facción tome mayor incremento.»

«El grueso de la facción que digimos había evacuado á Durango, dirigiéndose hacia Marquina, se ha reunido á las partidas que se hallaban en Guernica donde se encuentra, como en otro lugar decimos, una fuerza bastante considerable.»

«Una partida facciosa que se cree sea la que anteayer batieron los cazadores de Alba de Tormes en Gordelua, entró ayer á las cinco de la mañana muy desalentada en Orozco. Pidió cuatrocientas raciones y alpagatas. A su frente iba un individuo alto y grueso, ginete en un buen caballo.»

«Dicesenos que los carlistas que se hallan hácia la parte de Bermeo se muestran inquietos apenas se divisa por aquellas aguas algun vapor, muy conveniente sería vigilar toda la costa hasta Francia.»

«El jefe de la partida de las Encarnaciones, Cuevillas, lleva tres galones de plata ó sea coronel de caballería; Martínez dos galones y Cobreros tres condecoros de oro, sin duda capitán, en administración militar.»

«De Guipúzcoa nos dicen que aquella provincia está limpia de facciosos, así como la de Alava.»

«El martes por la tarde fué alcanzada la partida que manda Cuevillas por el batallón de cazadores de Alba de Tormes, en los montes de Recalde (Güeñes). A pesar del mayor número, la facción no pudo resistir el empuje de nuestros bravos soldados, y se defendió en retirada hasta que consiguió tomar posiciones muy ventajosas en las cassas y montes de Arreico donde se resistió mas de dos horas aunque inútilmente.»

«Dos voluntarios de la libertad que se batieron en este encuentro á una con los cazadores, nos han hecho los mayores elogios del jefe, subalternos y soldados del batallón de Alba de Tormes; y tenemos mucho gusto en consignarlo así para satisfacción del Sr. Ruvido y de cuantos valientes pelearon contra la facción.»

«Se nos asegura que los cazadores tuvieron en la refriega tres contusos y dos heridos.»

«No es cierto el rumor de que nos hicimos eco el día pasado, de que D. José Nieto de Urquiza fuere el encargado de reconocer la correspondencia del Norte en el campo carlista. Segun otras noticias no se ha movido de Elorrio, donde no se ha detenido á ningun correo.»

El Euscalduna del propio día solo contiene lo que sigue:

Ayer al mediodía regresó á esta villa el batallón de cazadores de Alba de Tormes que durante algunos dias ha estado en operaciones contra las partidas carlistas. Se notó que traía tres soldados heridos, dos de ellos graves, segun se nos dijo, y dos prisioneros carlistas.

Por último, El Euskara de San Sebastian del 2 dice lo siguiente:

Hemos oido que la columna de Segorbe al mando del teniente coronel Sierra, iba persiguiendo á la facción de Recoñdo, obligándole á pasar á Alava.

Ayer tarde salió á la facción cerca de Salvatierra una columna sañada de Vitoria: al primer disparo de cañon huyeron los carlistas al monte, llevándose consigo los heridos.

El Tarracense del jueves dice que en la mañana del día anterior regresó á aquella capital la columna que salió el domingo en persecución de la partida de la Bisbal de Panadés.

«Pero lo mas extraño del caso es que en otro suceso añado que en la misma mañana del miércoles se había visto la citada partida no lejos de Arbós, junto á la vía férrea de Barcelona á Tarragona.»

Dice La Lucha de Gerona del 1.º del corriente:

«A la hora en que escribimos estas líneas, las tres de la tarde de ayer, las diferentes columnas del ejército que recorren la provincia en busca de boñeros, no han podido encontrar ni una de esas comparsas del ojo y diente que, segun se dice, vagan por ella.»

«Ayer entraron en esta capital algunas fuerzas de carabineros, que al poco tiempo salieron en dirección á Salt.»

Señalamientos para hoy 4.—Caja de Depósitos.—Cange de depósitos antiguos por resguardos al portador, números 3,601 á 3,650.

Intereses de resguardos al portador, números 951 á 975 de sorteo.

Deuda pública.—Intereses del 3 por 100 consolidado, 3,923 á 3,930.

CÓRTESES.

CONGRESO.

PRESIDENCIA DEL SR. RIOS ROSAS.

Extracto oficial de la sesión celebrada el día 2 de Mayo de 1872.

Abierta á las dos y diez minutos y leída el acta de la anterior, fué aprobada.

«Nótase que, á pesar de la escasa concurrencia en los bancos, en los de la minoría republicana se observa mayor número de diputados.»

«Piden la palabra varios señores. El Sr. Chao manifiesta que se ha invertido el orden en la discusión sobre los dictámenes de la comisión, y el Sr. Merlo contesta que el Sr. Chao está equivocado, pues lo que aparece inversión por haberse trastornado el orden de la lista, consiste en que el Sr. Castelar habla aplazado su discurso para dos dias despues de cuando le comprendia hacer uso de la palabra.»

«El Sr. Riano y otros diputados presentan documentos referentes á ilegalidades en las últimas elecciones. El Sr. Gonzalez Alegre manifiesta que el acta de Pravia ha sido aprobada durante su ausencia del Congreso, siendo así que tenia anunciada su impugnación. Se queja amargamente de este hecho, y el señor presidente le llama al orden, y le indica que no puede discurrir lo que el Congreso ha aprobado.»

«El Sr. Abarzuza toma la palabra para combatir un acta de Alicante. Con entonación sarcástica dice al ministro de la Gobernación, que está presente, y á la comisión, que no quiere dar importancia á las preparaciones para las elecciones, pues considera pequeñas que los criminales salgan de las cárceles para votar, y que los hombres pacíficos sean encarcelados, y que por esto no quiere reconvenir ni hacer cargo á la comisión. Entra en pormenores acerca de los procedimientos ejecutados en favor del diputado ministerial por Alicante y el de oposición. En toda la peroración del Sr. Abarzuza predomina un sarcasmo tan incisivo como continuado. Sorprende por los elogios que hace de los gobernadores de provincia y demás autoridades. Defiende con calor al Sr. Misonave, que ha perdido la elección por cinco votos á pesar de las ilegalidades cometidas.»

«Levantóse el Sr. Mansi como de la comisión á responder al Sr. Abarzuza. Quedó proclamado diputado el Sr. Bas por 119 votos contra 72.»

«Sin discusión se aprueban las actas de Valls, Agrida, Albadia, Valdeorras, Madrid, distrito del Hospicio; Cádiz, segundo distrito; Orgaz, Vergara, Talavera, Motilla, Villajoyosa, Sort, Puigcerdá, Castrogeriz y Mediol Campo. El Sr. Gil Berges hace uso de la palabra para combatir el acta del Sr. Avila Ruano, diputado de Peñaranda de Bracamonte, provincia de Salamanca. Este diputado republicano habla con poco provecho, no solo porque su elocuencia es floja y poco persuasiva, cuanto porque tiene poco auditorio, bien que le escucha la comisión, que es la mas interesada en el asunto.»

«El Sr. Ruano se levanta y defiende su acta con el interés que inspira la propia defensa, aun cuando su debido acento contribuye á que sus palabras no lleguen á la tribuna.»

«El Sr. Rico, de la comisión, toma la palabra para defender al diputado ministerial que acaba de hablar.»

Dice que lo único que ha encontrado tachable en esta acta ha sido la conducta del candidato de oposición.

«Por la réplica del Sr. Rico se deduce que el señor Gil Berges ha denunciado coacciones y otros abusos que el Sr. Rico niega con mas energía que razones.»

«Rectifica el Sr. Gil Berges y á su vez terció el señor Rico, y queda al fin proclamado diputado el Sr. Ruano así como otros señores, sin discusión.»

«Toma la palabra el Sr. Peris y Valero para impugnar las actas de Játiva.»

«El Sr. Capdepon defiende su acta apoyado despues por el Sr. Curiel y Castro de la comisión.»

«Hace uso de la palabra para una alusión el Sr. Sorni, dirigiendo severos cargos y calificaciones al juez de Játiva.»

«El Sr. Romero Robledo, á causa sin duda de la parte activa que ha tomado en la campaña electoral como director del tinglado, trató de rebatir las razones del señor Sorni, lo cual produjo un ligero debate entre ambos, terciando el candidato ministerial por Játiva, Sr. Capdepon.»

«Puesta á votación el acta de Játiva, se pidió que fuese nominal, resultando aprobada por 112 votos contra 59.»

«Se aprobaron sin discusión las actas de Jerez de los Caballeros, Tarragona, Tolosa, Almansa, Leon, Celanova, San Sebastian, y Manacor, siendo admitidos y proclamados diputados respectivamente por dichos distritos, los señores Rodriguez, Sepúlveda, Lladós, Rezusta, Belmar, Arriola, Becerra, Arnesto, Lasala y Quintana.»

«Despues de un ligero debate, en que tomaron parte los señores Boté, Alansi y Madorell, fué proclamado diputado el ultimo de dichos señores, por el distrito de Villafranca del Panadés.»

«Tambien fueron aprobadas las actas de los señores Gamaro Civico, Damato, Vega Armijo y Puñol, por los distritos de Posadas, Berja, Montilla y Roquetas respectivamente.»

«Y se levantó la sesión á las ocho menos cuarto, señalando como orden del dia para mañana los dictámenes de actas que han quedado sobre la mesa.»

SENADO.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR SANTA CRUZ.

Extracto de la sesión celebrada el día 3 de Mayo de 1872.

Abierta á las tres menos cuarto, bajo la presidencia del Sr. Santa Cruz, se leyó y aprobó el acta de la anterior.

«Se dió cuenta de que el serenísimo señor principe de Vergara dimitía su cargo de senador por Madrid y Logroño, pues que el mal estado de su salud no le permitia tomar parte en las tareas parlamentarias.»

«Entrando en la orden del dia, y despues de leído el dictamen de la comisión, fueron proclamados senadores los señores arzobispo de Santiago, marqués de Salamanca y Struch.»

«Se leyeron varios dictámenes de la comisión permanente de actas pronunciando la admisión de varios señores senadores.»

«Se procedió al sorteo para la renovación del Senado, con arreglo á lo que dispone la Constitución del Estado.»

«Se procedió al nombramiento de la comisión de la conservación y fomento de la biblioteca, y resultaron elegidos los Sres. Lorenzana por 55 votos; Perez de las Casas, 54 en blanco. 2.»

«En seguida se procedió al nombramiento de la comisión que ha de nombrar y separar los ministros del Tribunal mayor de Cuentas del Reino, resultando elegidos los Sres. Montejo y Robledo por 59; Escudero y Mariachalar, 53; Angulo, 53; Bernar, 53; Arioles, 46; Abascal, 53; Heredia 53.»

«Se procedió al nombramiento de la comisión inspectora de la deuda, resultando elegidos los señores marqués de la Torre por 55 votos, Rodriguez Leal 52, y Garcia (D. Diego) 51.»

«El Senado se reúne en secciones, y se señaló para el orden del dia discusión de actas, levantándose la sesión á las cinco.»

SECCION OFICIAL.

(Gaceta de ayer.)

«Por el ministerio de la Guerra se publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en este ministerio hasta la madrugada de hoy acerca del movimiento carlista:»

«Provincias Vascongadas y Navarra.—Huyendo de nuestras tropas las facciones de Navarra, no ha sido posible todavia tener lugar ningun choque. La facción Carasa, compuesta de unos 2,000 hombres, abandonó precipitadamente el pueblo de Madoz al aproximarse las fuerzas del general en jefe sin haber podido repartir 4,000 raciones, de que se han apoderado y distribuido entre dichas fuerzas, siguiendo su persecución el general Moriones. El general en jefe llegó á Huarte Araquil, y á Echauri-Aranaz el general Acosta. La facción Rada, que se compone tambien de otros 2,000 hombres, despues de pernoctar veteanoche en Echalar ha pedido raciones en Vera y marchaba sobre las Mugas (fronteras francesas), yendo en su seguimiento las tropas. Para impedir, como ya se ha dicho, el que esta facción pueda penetrar en Guipúzcoa, la columna de Oyarzun, reforzada con los cazadores de Mendigorria, debía situarse sobre Peña de Aya y alturas de Lesaca, estrechándola de este modo, como á su vez lo verificaba tambien la brigada Primo de Rivera.»

«Rada parece trata de ganar la frontera de Francia; y para este caso probable están prevenidas las autoridades francesas para proceder al desarme ó internación. A poco de haber salido de Alsásua la division Acosta, han sido cortadas las vías férreas y telegráficas por la partida de Recoñdo, entre el espresado punto y Zumárras, apoderándose tambien del aparato telegráfico. Segun último parte recibido, la vía férrea quedará compuesta en cuatro horas, y en todo el dia de hoy la telegráfica.»

«Aragon.—El cura de Gabaza, cuya desaparición de su pueblo fué ayer anunciada, ha sido preso por la Guardia civil en Peralta con las alhajas que sustrajo. Los restos dispersos de la facción Gamundi son perseguidos activamente por las columnas del brigadier Garcia Velarde, coronel Benegasi y teniente coronel Cappa. Por lo desalentados que van, se cree probable su completa desaparición.»

«Cataluña.—Despues de ocho horas de marcha, ha sido alcanzada en el Coll de Busen una partida de mas de 200 facciosos por la columna de Tarifa, mandada por su primer jefe. Esta partida, cuyo jefe es Rastallat, sostuvo tres horas de fuego; pero fué desalojada de las cassas en que se había parapetado, obligándola á dispersarse en apresurada fuga.»

«Aun cuando un tanto rebucha la partida Castellá, no por eso deja de huir de las columnas que la persiguen; y del mismo modo son tambien perseguidas algunas pequeñas facciones que en el Principado se dejan ver, pero que no tienen ninguna importancia.»

«Castilla la Vieja.—En las provincias de Oviedo y Leon no están estinguídas del todo las partidas que allí han aparecido. Con una de ellas se dice que va un titulado coronel que fué en la pasada guerra civil, al que acompañañ dos hermanos del conde de Peñalba. En Leon han sido aprehendidos en Castigali cinco individuos de la facción derrotada en Santas Martas, cogiéndoles armas y municiones. Otros dos grupos de carlistas que andan por las provincias de Palencia y Avila son perseguidos por la guardia civil.»

Castilla la Nueva.—Las facciones de la provincia de Guadalupe se encontraban ayer, una de ellas mandada por Palacios, en Torremocha del Pinar, y otra, al mando de Fernandez, en Alcolea del Pinar; confirmando la presentación en Mil Marcos y Algar de otras partidas, que pueden ser estas mismas. Todas ellas son perseguidas por nuestras tropas.»

«Continúan los trabajos de reparación de la vía férrea en Despeñaperros, y se ha habilitado un paso provisional para el trasbordo de viajeros. No ocurre novedad en los demás puntos de la Península.»

«Por real órden del ministerio de Fomento de 26 de Abril, se dan las gracias en nombre de la nación por el donativo que han hecho con destino á Bibliotecas populares D. Bonifacio Genover y Sanz de 100 ejemplares de las «Definiciones de Aritmética, por D. G. S. y D. R. L. D.»; D. Francisco María Tubino de 37 ejemplares de «El arte y los artistas contemporáneos en la Península»;

«y 13 de «Murillo, su época, su vida, sus cuadros», de las que es autor, y D. Gregorio Cruzada Villa-Amil, como secretario de la Junta del monumento «O'Donnell, de 100 ejemplares de «O'Donnell y su tiempo», por D. Carlos Navarro y Rodrigo.»

A nuestros suscritores de provincias decíamos ayer lo siguiente:

«Para que nuestros lectores tengan una idea exacta de las noticias que circulan por Madrid referentes á la insurrección carlista, reproducimos á continuación las que hallamos en un colega de la mañana, que contienen el pró y el contra, segun los círculos políticos en que giran, corregidas y aumentadas en un ú otro sentido á gusto de los inventores y de los consumidores.»

«Sobre hechos inexactos, las congeturas no pueden ser fundadas. Las marchas y contramarchas de las partidas y de las columnas que las persiguen, además de fatigar á unos y á otros, producen el mareo del que se toma la molestia de seguir sus movimientos en el mapa.»

«La falta de municiones para las baterías de montaña, que juzgábase una imprevision del ministerio de la Guerra, resulta ser ahora una exquisita prevision, puesto que, segun la opinion de La Correspondencia, probablemente no las necesitará el duque de la Torre.»

«Mas vale así, porque de esa manera se evitará la efusión de sangre española.»

«Dice así el periódico á que hemos aludido: «Hé aquí las noticias que tienen los amigos del Gobierno sobre la sublevación carlista.»

«La facción Rada, compuesta de unos 4 á 5,000 hombres, perseguida desde hace dos dias por la columna de Primo de Rivera, se hallaba anoche á tres leguas de Vera, frontera de Francia, donde penetrará hoy, segun los datos comunicados por el mismo duque de la Torre.»

«A pesar de tener los facciosos ventajosas posiciones y muchas mas fuerzas que Primo de Rivera, no han aceptado el combate.»

«El gobierno cree que dando Rada por vencida la insurrección no ha querido lucrar inútilmente.»

«La facción Carasa, fuerte de 6,000 hombres, será hoy batida por Serrano, que va en su persecución desde ayer.»

«Esto en cuanto á Navarra. Respecto á Vizcaya, batida ayer la facción Cuevillas se encuentra libre ya la línea férrea de Bilbao, creyéndose que pronto las columnas que persiguen muy de cerca á todas las pequeñas partidas antes de dos dias darán por terminado el movimiento insurreccional en todo el señorío.»

«Nada hay que decir de Alava, pues como siempre carecieron de importancia sus pequeñas partidas, nadie se ocupará en perseguirlas hasta que Rada entre en Francia y sea Carasa derrotado.»

«En los demás puntos no tienen carácter grave las partidas. Es cuestión de cuarenta y ocho horas el acabar con todas ellas.»

«Hasta aquí las noticias ministeriales. Hé aquí ahora las que en otros círculos se daban.»

«En efecto, la facción Rada se halla á tres leguas de la frontera, no dispuesta á penetrar en Francia, sino á correrse á Oyarzun (Guipúzcoa).»

«Que Primo de Rivera no lleva mas que tres batallones y Rada cuatro de guías bien armados entre sus 4 ó 5,000 hombres.»

«Que Carasa, como Rada, tiene órden de esquivar todo encuentro y que difícilmente podrá alcanzarle Serrano.»

«Que Cuevillas, siguiendo la misma táctica, rehuye todo combate, y esta es la causa de haber quedado franco la línea férrea de Bilbao, aunque solo por algunas horas, pues ayer tarde parece fué inutilizado el viaducto de Ozuarte levantando algunos raíles y quedando el puente de Lezama completamente inutilizado.»

«Que en Alava, excepto en Vitoria, dominan por completo los carlistas.»

«Que en el Maestrazgo ha penetrado Gamundi y trata de sublevarlo.»

«Que en Cataluña de hoy á mañana entrará D. Alfonso con Cabrera excitando un movimiento general que aumentará la importancia de la facción.»

«Que en la Mancha y otros puntos que hasta ahora no tengan órden de sublevarse, la tendrán muy pronto.»

«Estas son las noticias que nos hemos procurado por distintos conductos.»

«Tendré ó no pronto el movimiento carlista fuerza bastante para poner en jaque al Gobierno? May poco tendremos que aguardar tal vez para saberlo: sus amigos mismos nos señalan el plazo: dentro de cuarenta y ocho

El que no acepte nuestros principios económicos...

El colegio, por lo que se ve, responde a la idea que...

El ayuntamiento de Bañolas (Gerona), ha sido destituido...

En La Federación Latina, periódico de Huelva, llamamos lo siguiente:

«Lean nuestros lectores el siguiente oficio expedido...

«Sírvasse Vd. concurrid a sesión extraordinaria que...

«Averiguaciones posteriores han dado por resultado...

«Dios guarde a Vd. muchos años.—Huelva 22 de...

«Los concejales nombrados para completar el ayuntamiento...

«¿Nombrados por quién? en virtud de qué disposición?

«¿Por qué no se ha procedido a elección para completar el ayuntamiento?

«¿Pues nadie tiene derecho a nombrar los que faltan?

«Esto prescindiendo de que ó deben aprobarse las elecciones...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

«¿Y esto se llama libertad? ¿Y es esta una situación que se dice...

«A decir verdad, tan acostumbrados estamos a ver leyes...

«¿Por un ayuntamiento tan faccioso, tan fuera de ley como...

férrea de Estremadura hasta la Alhondiguilla, y desde este punto en carruajes por la carretera.

El ayuntamiento de Córdoba parece que cuenta con 500 carabinas para la milicia nacional.

Con fecha 1.º del corriente escriben de Cádiz: «Ayer a las diez tuvo lugar en un puesto de frutas de la calle del Molino, un suceso horrible que tendrá el triste privilegio de ocupar la atención pública en nuestra población.

Según nos dicen, parece que entró en la espresada tienda un soldado de la bandera que se hallaba en relaciones amorosas con una joven sirviente de la casa, y después de mediar algunas cortas palabras entre ambos, asedió a la infeliz joven varias puñaladas que le causaron instantáneamente la muerte.

Acto continuo y con la misma arma homicida, trató de degollarse el soldado, causándose heridas de tanta gravedad que se dudaba anoche sobreviviera a su víctima.

Averiguaciones posteriores han dado por resultado que la joven asesinada tenía 16 años y se negó a las solicitudes amorosas de su asesino.»

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Londres 30 (con retraso).—El «Times» publica un telegrama de Filadelfia sobre la cuestión del «Alabama».

«Dice que esta se resolverá probablemente en la semana actual sobre la base de que las potencias neutrales no pueden ser responsables en ningún caso de los perjuicios indirectos originados por un corsario.

Paris 2 (con retraso).—El ministro de la Guerra ha informado a la comisión parlamentaria de que el general Bazaine ha sido llevado ante consejo de Guerra.

En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, a 54,50; El 5 por 100 id., a 87,52; El exterior español, a 24,80; Exterior id., a 28 3/4.

VARIEDADES.

EFEMERIDES.

DIA 4 DE MAYO.

En este día celebran los hebreos la primera pascua. 173. Es elegido Papa San Sotero.

553. Tiene principio en Constantinopla el quinto concilio general, al cual asistieron 151 obispos.

1500. Descubrimiento del Brasil por Pedro Alvarez Cabral.

1556. Es degollado en la plaza de Valladolid don Alfonso de Peralta por no haber defendido bien la plaza de Bajia contra los moros.

GACETILLA.

Hé aquí el sumario del número 120 de Las Buzas (Novelas).

Tres hombres de corazon, (continuacion).—La Abadía de Oreal, (continuacion).—Cuentos agrícolos.

Con dicho número se regala a las señoras suscriptoras una linda pieza de música.

La empresa de este periódico en combinacion con la de El Correo de la Moda, notable revista dedicada al bello sexo, que reparte cuatro números al mes con magníficas figurinas y patrones de modas, ofrece las dos publicaciones unidas con rebaja de precios.

En una revista científica da noticia nuestro colega El Tiempo de los últimos temblores de tierra ocurridos en las islas Filipinas.

A mediados de diciembre de 1871 el volcan de Albay, situado al S. E. de la isla de Luzon, entró en erupcion, arrojando humo, piedras y lava por espacio de algunas semanas.

En 8 y 9 de octubre del mismo año, en el distrito de Pollok, en la isla de Mindanao, aparecieron fuentes sulfurosas.

Del 8 al 14 de diciembre hubo en Cotta-Bato, en Mindanao, fuertes terremotos que destruyeron todas las casas.

El 29 de enero de 1872, a las siete de la tarde, se sintieron en Manila tres ligeras sacudidas de E. a O.

Pensamientos de un individuo que, aunque no ha sido candidato, se encuentra derrotado: La primavera viene, y mi traje se va.

Los árboles se visten, y yo me voy quedando desnudo.

Ellos renuevan su traje todos los años sin temor a la cuenta del sastré.

¡Qué feliz sería el hombre si le naciera ropa de sus carnes, como les nacen hojas de sus ramas a los árboles!

La filosofía, amados lectores, lleva a los filósofos hasta a desear ser hermanos de los alcornoques. ¡Pobre humanidad!

Ante escogido y numeroso público, se puso ante anoche en escena por primera vez en el Circo de Madrid la ópera Rigoleto, desempeñada por las señoras Fite Goula y Bernardoni, y por los Sres. Stagno y Paentini.

El tenor Stagno fue aplaudido calorosamente, con verdadero entusiasmo, repitiendo a solicitud del público la cavatina de salida y la cancion del último acto. Como la señora Fite Goula, según se anunció en el intermedio del segundo al tercer acto, se hallaba algo indispuesta, nos abstendremos por hoy de formular juicio sobre la ejecución de su parte.

El barítono Sr. Paentini y la contralto señora Bernardoni, así como los demás artistas, cooperaron al éxito de la funcion.

La real academia de las Tres nobles artes de San Fernando celebra junta pública el domingo, a la una de la tarde, para dar posesion de su plaza de académico de número al Excmo. Sr. D. Leopoldo Augusto de Cueto.

Dicho señor leerá su discurso de entrada, cuyo asunto es «El realismo y el idealismo en las artes», y a nombre de la academia le contestará el Excmo señor marqués de Molins, académico de número.

El día 4 de Enero empezó en la seccion de ciencias morales y politicas del Ateneo científico y literario, la discusion del siguiente tema: «¿Son en la actualidad racionales y justas las relaciones entre el capital y el trabajo industrial? Si por ventura no lo son, ¿qué medios podrán adoptarse para mejorarlas?»

Han usado de la palabra los Sres. Figueroa, Pelayo Cuesta, Tobino, Maldonado Macanaz, Rico y Urosa, Fernandez y Gonzalez, Arias Giron, Feu, Galvete, Carrera, Perier, Revilla, Vidar, Ramirez Mirantes, Navarrete, Corbella, Puig y Perez y Menz y Zorrilla.

Hoy sábado, a las nueve de la noche, resumirá el debate el Sr. D. José Moreno Nieto, presidente de la seccion.

La nueva plaza de toros de Jerez de la Frontera se inauguró el 28 de Abril con mas de 18 cogidas en el llamado toro del agardiente, que por la mañana lidiaron los hombres del pueblo, resultando varios heridos, algunos de gravedad.

El aspecto de la velada en la noche anterior y la iluminación eléctrica de los juegos de aguas, fueron sorprendentes. Acudió inmensa concurrencia de Cadiz, Sevilla y pueblos de la linea.

El jueves por la tarde faltó muy poco para que se armara un motin en la Puerta del Sol contra los agentes de la autoridad, que arrancaban casi a viva fuerza a los vendedores los ejemplares de los periódicos denunciados, los cuales escocían su mercancía para que no se la quitaran. Con este motivo hubo serios altercados que estuvieron a punto de ocasionar disgustos graves.

Mañana domingo se verificará a las cinco de la tarde la 5.ª corrida de la temporada.

Picarán Francisco Calderon y Juan Antonio Mondejar (Jusnes), estoqueando Cayetano Sanz, Rafael Molina (Lagartijo) y Salvador Sanchez (Frasuelo) con sus respectivas y excelentes cuadrillas de banderilleros.

Angel Pastor será el sobresaliente de espada sin perjuicio de banderillero.

Se lidiarán seis toros de la ganadería de D. Antonio Hernandez, vecino de esta corte, con divisa morada y blanca.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día.

Santa Mónica, virgen.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de Jesus Nazareno, donde se celebrará a Santa Mónica con misa solemne y sermon, que predicará don Casimiro Erro, y por la tarde se cantarán completas antes de reservar.

En la parroquia de San Ginés continúa hoy la novena al Santísimo Sacramento.

Segue celebrándose la novena de San Francisco de Paula en las Calatravas.

Continúan los piadosos ejercicios de las Flores de Mayo en obsequio de la Santísima Virgen María, y predicarán por la tarde: en las Carboneras, D. José Vigier; en el oratorio del Espíritu Santo, D. Balbino García; en el oratorio del Olivar, el Sr. García Romero; en Capuchinos, D. Jaime Cardona; en la capilla del Obispo don Miguel Martínez.

Visita de la Córta de María: Nuestra Señora de los Dolores en los Seruitas, Arrepentidas ó en San Luis.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 3.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, CAMBIOS, and ULTIMOS PRECIOS. Lists various financial instruments and their prices.

ESPECTACULOS.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—F. 217 de abono.—T. 1.º impar.—Cortésnes de chaqueta.—Recuerdo al heroísmo.

ZARZUELA.—A las 9.—T. 1.º.—Un ballo in maschera.

ALHAMBRA.—A las 8 1/2.—La voz de la patria.—D. Tomás.—Baile.

TEATRO-CIRCO DE MADRID.—A las 8 1/2.—F. 10 de abono.—T. 1.º par.—Roberto el Diabolo.

CAPELLANES.—A las 8.—Cumplimientos entre soldados.—Revista de Madrid.—El alcalde de Mostoles.—Revista de Madrid.—Baile.

CIRCO-TEATRO DE PRICE.—A las 8 1/2.—Funcion extraordinaria, en la que el Sr. Loyal presentará por la primera vez los dos caballos en libertad llamados Castor y Polux.—La señorita Julia Knebel y el Sr. Eugenio Gaertner ejecutarán por la primera vez el paso á dos. Además tomarán parte los principales artistas de la Compañía y los hermanos Leones.

MADRID.—1872.

Imprenta del INDICADOR DE LOS CAMINOS DE HIERRA.—Costanilla de los Angeles, 3.

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY. PILDORAS HOLLOWAY. Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo...

LA CASA DE MATIAS LOPEZ CUENTA 20 AÑOS DE EXISTENCIA. Los articulos que confecciona son los siguientes: CHOCOLATES, CAFES, TES Y SOPAS.

FARMACIA DE ESCOLAR. Pildoras de Larra. Excelentes contra el herpetismo ó vicio herpético en sus varias manifestaciones...

CAFÉS MOLIDOS DE LA COMPAÑIA COLONIAL. TOSTADO DIARIO SIN EVAPORACION. CINCO CLASES empacquetadas por 4, 8 y 16 onzas.

AGUA CIRCASIANA Usada por todas las familias reales y por toda la nobleza de Europa. Aprobada por los médicos más eminentes...

HERRINGS Y C.ª—Lisboa. negro azabache, sin causar el menor daño a la piel. No es una tintura, y en su composicion no entra materia alguna nociva a la salud...

LA ELEGANCIA. Nuevo obrador de ropa blanca, cale de Fuencarral, núm. 19 y 21, entresuelo derecha. En dicho establecimiento se confecciona toda clase de obra para señoras, caballeros y niños...

Paris, 36, calle Vivienne, D' CHABLE MÉDECIN SPÉCIAL. DOS ENFERMEDADES SEXUALES Y AFECCIONES GONORREAS Y SANGRE, Y DE LA PIEL.

VERDADERAS INYECCION CAPSULAS RECORD. DE CH. FAVROT. Único poseedor de las Formulas auténticas.

ALCOHOLATURA DE ARNICA DE N. D. DES NEIGES (NTRA. SRA. DE LAS NIEVES.) Este medicamento produce los mejores efectos los golpes, fracturas, contusiones, dislocaciones...

ESENCIA DE ZARZA PARRILLA DE COLBERT, de la farmacia Colbert, DEPURATIVO POR EXCELENCIA para la curacion del virus procedente de antiguas enfermedades...